

“Plataforma de apoyo sobre los derechos de personas en situación de vulnerabilidad”

Cumbre Judicial Iberoamericana

Plataforma de apoyo sobre los derechos de personas en situación de vulnerabilidad

- A raíz de la propuesta presentada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación de México, en la I Reunión Preparatoria de la XIX Cumbre Judicial Iberoamericana (CIJ), el 31 de agosto de 2016 la Comisión de Seguimiento de las Reglas de Brasilia perteneciente a la CIJ, aprobó la creación de la “Plataforma de apoyo sobre los derechos de personas en situación de vulnerabilidad”.
- La plataforma virtual tiene como finalidad fomentar el intercambio jurisprudencial entre los Estados miembros de la Cumbre, en las que se haya desarrollado el contenido de los derechos de las personas en situación de vulnerabilidad, así como de aquellas buenas prácticas que hayan sido implementadas por los poderes judiciales de dichos países.
- En ese sentido, se consideran como personas en situación de vulnerabilidad a “aquellas que por razón de su edad, género, estado físico o mental, o por circunstancias sociales, económicas y/o culturales encuentran especiales dificultades para ejercitar con plenitud ante el sistema de justicia los derechos reconocidos por el ordenamiento jurídico”.¹ Entre ellas se destacan: mujeres, niñas, niños y adolescentes, personas con alguna discapacidad, comunidades y pueblos indígenas, personas lesbianas, gays, bisexuales, transexuales, transgénero, travestis o intersex.
- Para recabar la información se desarrolló un cuestionario virtual dividido en dos secciones. En la primera se busca obtener la información correspondiente a la jurisprudencia o decisiones judiciales de las Cortes Supremas de los Estados integrantes de la CIJ en las que se haya desarrollado el contenido de los derechos de las personas en situación de vulnerabilidad.
- La segunda sección está diseñada para obtener la información correspondiente a las buenas prácticas adoptas por los poderes judiciales y los órganos encargados de la administración de la judicatura para garantizar el acceso a la justicia de las personas en situación de vulnerabilidad.

¹ Cumbre Judicial Iberoamericana, *Reglas de Brasilia sobre acceso a la Justicia de las personas en condición de vulnerabilidad*, 2008.

Estado actual (26.01.2018)

- La SCJN envió el cuestionario a los siguientes 22 países:

Consejos Nacionales:

1. Andorra
2. Argentina
3. Bolivia
4. Brasil
5. Colombia
6. Ecuador
7. El Salvador
8. España
9. Guatemala
10. México
11. Paraguay
12. Perú
13. Portugal

Cortes Supremas:

1. Argentina
2. Bolivia
3. Brasil
4. Chile
5. Colombia
6. Costa Rica
7. Cuba
8. Ecuador
9. El Salvador
10. España
11. Guatemala
12. México
13. Nicaragua
14. Panamá
15. Paraguay
16. Perú
17. Portugal
18. Puerto Rico
19. República Dominicana
20. Venezuela
21. Uruguay

- De los 22 países a los que se envió el cuestionario, 11 han dado respuesta al cuestionario de la siguiente manera:

Sentencias emitidas por el Poder Judicial												
	Mujeres	Niñas, niños y adolescentes	Personas con alguna discapacidad	Personas comunidades y pueblos indígenas	Personas LGBTI	Personas mayores	Personas migrantes y sujetas de protección internacional	Personas privadas de su libertad	Personas con VIH	Víctimas	S/D	Total
Ecuador	1	1		2						2		6
Argentina Corte	13	15	20	7	3	2	2	1	2	2	2	69
Colombia Corte	5	24	5	12			7		1			54
Colombia Sala	21	21	25	12	2	10	3	5	1	9	1	110
El Salvador	1	6	4		1	1		2	2			17
Guatemala	1	1	1	1	1	1	1	1	1	1		10
Costa Rica Sala Constitucional	7	6	5	5	2	4	2	3	1	1		36
Chile	1	3	2	2	2		3	2	1	2		18
España	2	2	2	1	1	2	2	2	2	1	1	18
Costa Rica Digesto	1	1		1			1					4
Argentina Consejo	16	7	5	1	2	1	2	2	2		1	39
Nicaragua	6	2	1	1		1	2	3				16
Paraguay		1	1	1		1		1		1		6
República Dominicana	3		1						1			5
Total	78	90	72	46	14	23	25	22	14	19	5	407

Acciones de administración del Poder Judicial							
	Infraestructura	Personal	Normatividad y protocolos	Uso de tecnologías	Difusión de información	Relación con otros poderes	Total
Argentina Consejo	1	2	23	2	3		31
Argentina Corte	1	1			2		4
Chile	4	3	2	1	7	3	20
Colombia Corte	4	4	4	4	3	2	21
Costa Rica	2	1	8	1	1	1	14
Ecuador	1		4	1			6
El Salvador	1	1			4		6
España	2	1	1	1	1	1	7
Guatemala	2	2	2	1		1	8
Nicaragua	2	6	7	3	5	6	29
Paraguay	2	1	2		2		7
República Dominicana	1	1	1	1	1		5
Total	23	23	54	15	29	14	158

Acciones durante el Proceso Judicial				
	Previas al proceso	Durante el proceso	Para el cumplimiento de la sentencia	Total
Argentina		2		2
Argentina Consejo	3	1		4
Chile		1	5	6
Colombia Corte	1	2	2	5
Costa Rica		2		2
Ecuador		1		1
España	4	4	2	10
Guatemala	1	2		3
Nicaragua	3	1	1	5
Paraguay	1	1		2
República Dominicana	1	1	1	3
Total	14	18	11	43

- A la fecha, se recibieron 407 sentencias que pueden clasificarse de la siguiente manera:

Categorías	Cantidad de sentencias
Mujeres	75
Niños, Niñas y Adolescentes	92
Personas con discapacidad	73
Personas, comunidades y pueblos indígenas	46
LGBTI	14
Personas Mayores	23
Migrantes	26
Personas privadas de la libertad	21
Personas con VIH	14
Víctimas	18
Sin clasificación	5
Total	407

- Actualmente, la SCJN se encuentra procesando la información recibida y sistematizando las sentencias antes mencionadas, con el fin de continuar con los trabajos de la CIJ.